
 
 

 
                  АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

                   ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

 

ОКМО 
119606  г. Москва, пр-т Вернадского, д.84, корп. С, оф.2250 

Тел. (499) 956-98-04, факс (499) 956-09-23 

OFFICE@RNCM.RU, WWW.RNCM.RU 

АСДГ 
630099 г. Новосибирск, ул. Вокзальная магистраль, 16 

Тел. (383) 223-85-00, факс 227-11-08  

PRESS@ASDG.RU, WWW.ASDG.RU 

 

 № 31 (249)  

Информационный бюллетень  
местного самоуправления 

 
Издается АСДГ по соглашению с ОКМО                                                                                               1 октября 2013 г.  

выходит еженедельно по вторникам 
 

В этом номере: 
 

Муниципальное законодательство 

— Государственная Дума: права российских муниципалитетов в сфере благоуст-

ройства предлагается расширить 

— Депутаты предлагают сделать «дачную амнистию» бессрочной 

— Депутаты Ачинского городского Совета возвращают муниципальные выборы 

— Мэр Братска намерен добиваться расторжения контракта с главой админист-

рации в судебном порядке 

— Красноярск: генеральный план – это основной вектор развития города на бли-

жайшие 20 лет 

— Выборы мэра Новосибирска в 2014 году пройдут в один тур 

— Норильские депутаты утвердили правила использования водных объектов 

— Устав Омска приводят в соответствие с федеральным законодательством 

— Санитарная милиция должна обеспечить чистоту и порядок в Томске 

— Расходы казны будут увеличены в связи с чрезвычайной ситуацией 

Информатизация муниципалитетов 

— Артем: все услуги в «одном окне» 

— Екатеринбург: электронный документооборот повышает эффективность ра-

боты власти 

— В Магадане реализован проект «Виртуальная школа» 

— В Норильске выдана первая универсальная электронная карта 

mailto:office@rncm.ru
http://www.rncm.ru/
mailto:PRESS@ASDG.RU
http://www.asdg.ru/
http://www.asdg.ru/asdghtml/bull/soglas.html


  

 

  
 

СТР. 2 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 31 (249) 

С О Д Е Р Ж А Н И Е  

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ ................................................................................................................................ 4 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ............................ 4 
— Права российских муниципалитетов в сфере благоустройства предлагается расширить ........................................... 4 
— «Дачную амнистию» предлагают сделать бессрочной ....................................................................................................... 4 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ .......................................................................................................... 4 
— Коммунальные услуги: пеня за просроченные счета вырастет ......................................................................................... 4 

ФОНД СОДЕЙСТВИЯ РЕФОРМИРОВАНИЮ ЖКХ ........................................................................................................ 4 
— Эксперты отрасли обсудили вопросы работы с обращениями и жалобами граждан на жилищно-коммунальные 

проблемы ....................................................................................................................................................................................... 4 

МЕЖМУНИЦИПАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО ........................................................................................... 5 

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ............................................................. 5 
— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 16 по 27 сентября ........................................................................................... 5 
— ОКМО и ЦИМО приглашают на специализированные семинары ...................................................................................... 5 
— 10–11 октября ОКМО и ЦИМО проводят в Москве специализированный семинар по вопросам организации 

муниципального заказа и электронных аукционов, работы в федеральной контрактной системе, а также судебной 

арбитражной практики по вопросам применения антимонопольного законодательства. ................................................ 5 
— 17–18 октября ОКМО и ЦИМО проводят в Москве специализированный семинар «Методологические подходы и 

современные инструменты для развития муниципалитетов в условиях нехватки бюджетных инвестиционных 

ресурсов. Повышение конкурентоспособности муниципальных образований. Муниципально-частное партнерство» ... 5 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ ......................................................................... 5 
— Как повысить доверие к выборам и обеспечить достойную явку на них людей? Ответы на эти и другие вопросы 

искали участники конференции АСДГ, посвященной вопросам организации муниципальных выборов .............................. 5 
— Города поделились опытом участия граждан в местном самоуправлении ...................................................................... 6 
— 16-18 октября 2013 года в городе Красноярске состоится конференция АСДГ «Муниципальная информатизация: 

проблемы и решения» ................................................................................................................................................................... 6 
— 17-18 октября 2013 года в городе Новосибирске состоится конференция АСДГ «Основные проблемы жилищно-

коммунального комплекса: опыт и пути их решения» ............................................................................................................. 7 
— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) .............................................................................................................. 7 

НОВОСТИ РЕГИОНОВ .......................................................................................................................................... 7 

Республика Коми ...................................................................................................................................................... 7 

— Главам муниципалитетов рекомендуют активнее участвовать в проекте «Села Коми» ............................................. 7 

Забайкальский край ................................................................................................................................................. 7 

Чита ............................................................................................................................................................................................. 7 
— С пеленок – в вуз ....................................................................................................................................................................... 7 
— Александр Зенков: вместе с армией традицию возродим ................................................................................................... 8 

Красноярский край .................................................................................................................................................. 8 

— Министр края Анатолий Цыкалов представил депутатам программу содействия развитию местного 

самоуправления ............................................................................................................................................................................. 8 

Ачинск ........................................................................................................................................................................................... 8 
— Депутаты Ачинского городского Совета возвращают муниципальные выборы ............................................................. 8 
— Начальник ачинского управления образования раскрыла секрет успешного управленческого решения ......................... 9 

Дудинка ......................................................................................................................................................................................... 9 
— Шаманские песнопения таймырских нганасан услышали в Иране ..................................................................................... 9 

Красноярск ................................................................................................................................................................................... 9 
— Эдхам Акбулатов: генеральный план – это основной вектор развития города на ближайшие 20 лет ......................... 9 
— Реализован первый проект детского сада «под ключ» на первом этаже жилого дома ............................................... 10 

Минусинск .................................................................................................................................................................................. 10 
— В муниципалитете сокращается очередь в детские сады ............................................................................................... 10 

Норильск ..................................................................................................................................................................................... 10 
— В муниципалитете выдана первая универсальная электронная карта ........................................................................... 10 
— Депутаты утвердили правила использования водных объектов ...................................................................................... 11 

Приморский край ................................................................................................................................................... 11 

Артем ......................................................................................................................................................................................... 11 



  

 

  
 

СТР. 3 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 31 (249) 

— Все услуги в «одном окне» ..................................................................................................................................................... 11 
— Основы военного дела закладываются в школе .................................................................................................................. 11 
— Пионы как символ развития отношений между Японией и Артемом ............................................................................. 11 
— За приемкой автомобильных дорог проследит общественность .................................................................................... 12 

Хабаровский край .................................................................................................................................................. 12 

Хабаровск.................................................................................................................................................................................... 12 
— Расходы казны будут увеличены в связи с чрезвычайной ситуацией ............................................................................... 12 

Архангельская область.......................................................................................................................................... 12 

— Лучшие ТОСы определили в Поморье .................................................................................................................................. 12 

Иркутская область ................................................................................................................................................. 12 

Братск ........................................................................................................................................................................................ 12 
— Мэр города намерен добиваться расторжения контракта с главой администрации в судебном порядке ................ 12 
— Принципы системы предоставления льгот - адресно, прозрачно и доступно для нуждающихся ................................ 12 

Иркутск ...................................................................................................................................................................................... 13 
— Будущее города: главное - комфорт .................................................................................................................................... 13 

Магаданская область ............................................................................................................................................. 14 

Магадан....................................................................................................................................................................................... 14 
— Реализован проект «Виртуальная школа» .......................................................................................................................... 14 
— Коммунальные службы внедряют современные технологии ............................................................................................ 15 

Новосибирская область ......................................................................................................................................... 15 

Новосибирск ............................................................................................................................................................................... 15 
— Выборы мэра в 2014 году пройдут в один тур ................................................................................................................... 15 
— Машиностроение сохраняет динамику развития и определяет уровень экономики ..................................................... 15 

Омская область ....................................................................................................................................................... 15 

Омск ............................................................................................................................................................................................ 15 
— Устав города приводят в соответствие с федеральным законодательством ............................................................. 15 

Псковская область.................................................................................................................................................. 16 

Псков ........................................................................................................................................................................................... 16 
— Подписано соглашение между органами МСУ и бизнес-уполномоченным ...................................................................... 16 

Ростовская область................................................................................................................................................. 16 

— Эксперты оценили деятельность муниципалитетов Дона .............................................................................................. 16 

Самарская область ................................................................................................................................................. 16 

— Муниципалитеты борются за федеральные гранты ........................................................................................................ 16 

Свердловская область ........................................................................................................................................... 17 

Екатеринбург............................................................................................................................................................................. 17 
— Бюджет станет «доступнее» ............................................................................................................................................. 17 
— Владимир Тунгусов: электронный документооборот повышает эффективность работы городских властей ........ 17 

Тверская область .................................................................................................................................................... 17 

— Муниципалитеты получат поощрения за эффективность бюджетных расходов ....................................................... 17 

Томская область ..................................................................................................................................................... 17 

Томск ........................................................................................................................................................................................... 17 
— Санитарная милиция должна обеспечить чистоту и порядок в городе ......................................................................... 17 



  

 

  
 

СТР. 4 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 31 (249) 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Права российских муниципалитетов в сфере благоуст-

ройства предлагается расширить 

В Госдуме предлагают наделить муниципальные органы 

власти дополнительными полномочиями для решения 

вопросов благоустройства городов и сел. Соответствую-

щий законопроект внесли на рассмотрение нижней пала-

ты Дмитрий Вяткин, Виктор Кидяев, Владимир Плигин и 

Вячеслав Тимченко. «Законопроект направлен на реше-

ние одной из ключевых проблем, связанных с повышени-

ем эффективности муниципальной власти», – сказал 

В.Тимченко. Предлагаемые поправки вносят изменения в 

Кодекс об административных правонарушениях, устанав-

ливая административную ответственность за правонару-

шения не только в сфере государственного контроля, как 

это имеет место сейчас, но и муниципального контроля. В 

настоящее время муниципалитеты могут контролировать 

сферу благоустройства путем принятия своих норматив-

ных актов, однако эти возможности, как правило, не ис-

пользуются. В связи с этим законопроектом вносятся 

также соответствующие прямые нормы в закон «Об об-

щих принципах организации местного самоуправления в 

РФ» и Кодекс РФ об административных правонарушени-

ях. 

— «Дачную амнистию» предлагают сделать бессрочной 

Стоимость работ по землеустройству для дачных, садо-

водческих и участков, предназначенных для личного под-

собного хозяйства, предлагают законодательно ограни-

чить. Инициаторы законопроекта считают, что это позво-

лит большему числу граждан воспользоваться «дачной 

амнистией», не опасаясь значительных затрат. Кроме то-

го, предлагается сделать «дачную амнистию» бессрочной, 

а не ограничивая датой 1 марта 2015 года. Инициаторы 

«дачной амнистии» предполагали, что ею воспользуются 

до 40 миллионов собственников участков, но на деле эта 

цифра составляет лишь 2,5 млн человек. Причина столь 

низкого интереса дачников — высокая стоимость земле-

устроительных работ, в частности межевания. Законопро-

ект дает региональным властям право устанавливать пре-

дельную стоимость для работ по территориальному зем-

леустройству указанных участков для каждого муници-

пального образования или населенного пункта. При этом, 

предельная максимальная стоимость может изменяться не 

чаще чем 1 раз в 3 года. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Коммунальные услуги: пеня за просроченные счета 

вырастет 

Пеня за просроченные счета по электроэнергии вырастет 

в 2 раза. Такое решение было принято на прошедшем на-

кануне заседании федерального правительства. Соответ-

ствующие изменения будут закреплены в двух докумен-

тах: Кодексе об административных правонарушениях и 

законе «Об электроэнергетике». Вместо действующей на 

сегодня ежедневной пени в размере 1/360 от ставки рефи-

нансирования Центробанка предлагается 1/170 ставки. 

Тем самым, пеня вырастет с 9 до почти 18%. Такой рост 

штрафных санкций инициаторы документа объяснили 

тем, что раз неплательщики по сути потребляют услуги в 

кредит, то и процент за них должен быть в районе сред-

них ставок для банковских кредитов. Что касается санк-

ций, применяемых для неплательщиков административ-

ным кодексом, то тут рост будет еще более значителен. 

Так, для граждан верхнюю планку штрафа планируется 

поднять с 2 до 50 тыс. руб., а для юридических лиц до 300 

тысяч рублей против нынешних 40. 

ФОНД СОДЕЙСТВИЯ РЕФОРМИРОВАНИЮ ЖКХ 

— Эксперты отрасли обсудили вопросы работы с обра-

щениями и жалобами граждан на жилищно-

коммунальные проблемы 

В государственной корпорации – Фонде содействия ре-

формированию жилищно-коммунального хозяйства по 

инициативе Национального центра общественного кон-

троля НП «ЖКХ Контроль» состоялось рабочее совеща-

ние по вопросам рассмотрения обращений и жалоб граж-

дан на жилищно-коммунальные проблемы. В мероприя-

тии приняли участие председатель Комиссии Обществен-

ной палаты РФ по местному самоуправлению и жилищно-

коммунальной политике, руководитель Национального 

центра общественного контроля НП «ЖКХ Контроль» 

Светлана Разворотнева, начальник Управления по связям 

с общественностью государственной корпорации – Фонда 

содействия реформированию жилищно-коммунального 

хозяйства Сергей Колесников, заместитель руководителя 

Национального центра общественного контроля НП 

«ЖКХ Контроль» Александр Козлов, заместитель дирек-

тора Департамента региональных программ государст-

венной корпорации – Фонда содействия реформированию 

жилищно-коммунального хозяйства Марат Петрин. В хо-

де работы совещания его участники обсудили тематику 

обращений граждан, поступающих на «горячую линию» 

Фонда ЖКХ, а также на «горячую линию» Общественной 

палаты РФ по платежам за жилищно-коммунальные услу-

ги. По словам С.Разворотневой, на «горячую линию» Об-

щественной палаты РФ к настоящему времени поступило 

свыше 1700 обращений граждан практически из всех 

субъектов РФ, большинство из которых связано с необос-

нованным завышением тарифов на жилищно-

коммунальные услуги. При этом С.Разворотнева отмети-

ла, что зачастую граждане обращаются на «горячую ли-

нию» не с конкретной жалобой, а с вопросами по различ-

ным аспектам сферы ЖКХ. – Это еще одна немаловажная 

функция такого канала обратной связи, как «горячая ли-

ния» по вопросам жилищно-коммунального хозяйства: 

возможность дать обратившемуся квалифицированный и 

исчерпывающий ответ на его вопрос, – подчеркнула 

С.Разворотнева. Также участники мероприятия обсудили 

вопросы, связанные с взаимодействием органов власти и 

общественных организаций при рассмотрении обращений 

и жалоб граждан на жилищно-коммунальные проблемы. 

Участники совещания отметили, что работа с обращения-

ми граждан по различным вопросам, связанным с жилищ-

но-коммунальным хозяйством, а также с жалобами на 

неудовлетворительное качество предоставляемых жи-

лищно-коммунальных услуг является одним из главных 

элементов системы общественного контроля в сфере 

ЖКХ. 
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М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 16 по 27 

сентября 

Подготовлены заключения на законодательные предло-

жения СМО Пензенской области по внесению изменений 

и дополнений в действующее законодательство, регули-

рующее МСУ. Обобщены материалы региональных сове-

тов по вопросу организации охраны общественного по-

рядка и работы подразделений ОВД на территориях МО. 

Началось рассмотрение законодательных предложений: 

СМО Республики Татарстан, направленное на стимулиро-

вание муниципальных образований к наращиванию соб-

ственного экономического потенциала и СМО Ленин-

градской области по контролю готовности к отопитель-

ному сезону. 

— ОКМО и ЦИМО приглашают на специализированные 

семинары 

В целях подготовки муниципальных кадров высшей ква-

лификации ОКМО организует краткосрочные специали-

зированные семинары, посвященные разъяснению наибо-

лее сложных проблем действующего законодательства. 

Перед слушателями выступят разработчики федеральных 

законов, руководители структурных подразделений феде-

ральных органов исполнительной власти, высококвали-

фицированные эксперты. В ходе семинаров слушатели 

получат квалифицированные комментарии по сложным 

вопросам правоприменения и разрешения коллизий дей-

ствующего законодательства, информацию о развитии 

правового регулирования различных сфер деятельности 

органов МСУ, в том числе и по узкопрофильным вопро-

сам. Слушателям также будет предоставлена возможность 

обсудить с лекторами острые проблемы муниципальной 

практики, получить исчерпывающие ответы на свои во-

просы. Концепция проекта также предусматривает непо-

средственный обмен опытом работы между слушателями 

как в ходе семинаров, так и при неформальном общении. 

Партнером в организации и проведении семинаров вы-

бран Центр инноваций муниципальных образований 

(ЦИМО), имеющий десятилетний опыт работы в сфере 

организации семинаров и дискуссий по вопросам муни-

ципальной практики. Более подробную информацию о 

ЦИМО можно получить на сайте Центра. Сведения об 

образовательных проектах ОКМО можно получить в раз-

деле «Подготовка кадров» на сайте Конгресса. 

— 10–11 октября ОКМО и ЦИМО проводят в Москве 

специализированный семинар по вопросам организации 

муниципального заказа и электронных аукционов, работы 

в федеральной контрактной системе, а также судебной 

арбитражной практики по вопросам применения анти-

монопольного законодательства. 

Перед слушателями выступят начальник Управления кон-

троля размещения заказа Федеральной антимонопольной 

службы РФ Татьяна Демидова, начальник отдела инфор-

мационно-технологического обеспечения федеральной 

контрактной системы Федерального казначейства Евге-

ний Демидов, заместитель руководителя Управления Фе-

деральной антимонопольной службы по г. Москве Инди-

ра Шандиева, заместитель председателя Суда по интел-

лектуальным правам РФ Владимир Корнеев, советник 

юстиции 2-го класса, канд. юр. наук Арсений Приходько. 

Семинар посвящен постоянно развивающемуся антимо-

нопольному законодательству, реализации закона о кон-

трактной системе (ФЗ-44), вопросам планирования, орга-

низации и проведения государственных и муниципальных 

закупок (в том числе и для бюджетных учреждений), во-

просам размещения информации о закупках. Также будут 

раскрыты темы компетенции и ответственности должно-

стных лиц за нарушение норм антимонопольного законо-

дательства, полномочий антимонопольных органов, влия-

ния изменений законодательства о закупках на арбитраж-

ную судебную практику. 

— 17–18 октября ОКМО и ЦИМО проводят в Москве 

специализированный семинар «Методологические подхо-

ды и современные инструменты для развития муниципа-

литетов в условиях нехватки бюджетных инвестицион-

ных ресурсов. Повышение конкурентоспособности муни-

ципальных образований. Муниципально-частное партнер-

ство» 

Перед слушателями выступят директор Департамента 

стратегического развития и государственной политики в 

сфере территориального планирования Минрегиона РФ 

Елена Чугуевская, заместитель председателя наблюда-

тельного совета — управляющий партнер Евро-

Азиатского центра экономического и правового сотруд-

ничества Александр Прилепин, руководитель проекта, 

директор направления «Муниципальное экономическое 

развитие» фонда «Институт экономики города» Герман 

Ветров, старший вице-президент ООО «АВТОТОР Хол-

динг», директор по развитию и инвестициям Виталий 

Шипов, руководитель проекта направления «Городское 

хозяйство» фонда «Институт экономики города» Дмитрий 

Хомченко. Приглашенные эксперты представят техноло-

гии и современные инструменты деятельности муници-

пальных органов власти, обеспечивающие привлекатель-

ность территории для частного капитала. В программе 

семинара зарезервировано соответствующее время, даю-

щее возможность участникам семинара рассказать о соб-

ственном опыте внедрения различных механизмов при-

влечения в муниципальное образование инвестиционных 

партнеров. Семинар-встреча завершится круглым столом, 

в ходе которого будут рассмотрены вопросы: 1. Как обес-

печить развитие и жизнеспособность территории? 2. Как 

определить, какой из инструментов развития территории 

применять? 3. Как должна выстраиваться работа по раз-

витию территории? 4. Где взять ресурсы на привлечение 

«ресурсов развития»? 5. Что такое «Стандарт деятельно-

сти муниципальных образований по созданию благопри-

ятного инвестиционного климата». Семинар рассчитан на 

руководителей и специалистов подразделений, отвечаю-

щих за социально-экономическое развитие в администра-

циях и представительных органах всех типов муници-

пальных образований, представителей финансово-

экономического блока муниципальных администраций.  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Как повысить доверие к выборам и обеспечить дос-

тойную явку на них людей? Ответы на эти и другие во-

просы искали участники конференции АСДГ, посвящен-

ной вопросам организации муниципальных выборов 

На конференции обсуждалась правоприменительная 

практика при проведении муниципальных выборов в ус-

ловиях реформирования избирательного законодательства 

Российской Федерации. Выборы, прошедшие по всей 

стране 8 сентября, для многих муниципальных образова-
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ний оказались сложными. Об этом говорил секретарь 

Центральной избирательной комиссии Российской Феде-

рации. Николай Конкин отметил, что резкое увеличение 

политических партий, участвующих в выборах, значи-

тельно увеличило нагрузку на избирательные комиссии. 

(«Количество документов увеличивается, объѐм работы. 

И есть и ошибки избирательных комиссий, и политиче-

ских партий, особенно впервые участвующих в выборах, 

– значительное количество ошибок сделали. В результате 

увеличилось количество жалоб», – пояснил Н.Конкин, 

Секретарь Центральной Избирательной комиссии РФ. 

Среди участников заседания – руководители городских и 

областных избирательных комиссий Сибири и Дальнего 

Востока. Они подчѐркивают, что проблемы у всех – очень 

схожие. И что в условиях меняющегося законодательства 

важно выстроить новые, эффективные схемы обучения 

представителей участковых избиркомов. «Сегодня дове-

рие к выборам восстанавливается очень и очень медлен-

но. Я считаю, что это на сегодня проблема. И вот то, что 

происходит в рамках всех нашей конференции, говорит о 

том, что они ответственно относятся к этому, стараются 

сделать так, чтобы росло доверие к выборам. А это значит 

– будет расти доверие к власти», – отметил Вячеслав Дво-

раковский, мэр Омска. Участники форума заинтересова-

лись теми предложениями, которые прозвучали на конфе-

ренции от омичей. «В городе Омске очень сильные и го-

родская, и областная избирательные комиссии. У них есть 

большой опыт. Кроме того, это не первая в вашем городе 

конференция. В каждом городе есть своя культура – не 

только избирательная, а вообще – муниципального управ-

ления. В этом смысле Омск – один из крупнейших горо-

дов Сибири и Дальнего Востока. Он нам, безусловно, ин-

тересен», – пояснил Михаил Зайцев, генеральный дирек-

тор исполнительной дирекции АСДГ. 

— Города поделились опытом участия граждан в мест-

ном самоуправлении 

Развитие и поддержка институтов гражданского общест-

ва, системные подходы и создание целостного механизма 

участия граждан в местном самоуправлении обсудили в 

мэрии Новосибирска участники пленарного заседания 

конференции АСДГ. «В настоящее время эти вопросы 

актуальны как никогда. Именно участие граждан в обще-

ственной жизни муниципалитетов, их деятельный интерес 

к созданию комфортной среды проживания, дальнейшему 

социально-экономическому развитию своих городов яв-

ляются основой для преобразований в различных сферах 

общественной жизни», – сказал президент АСДГ, мэр 

Новосибирска Владимир Городецкий. О том, как органи-

зована в Новосибирске система взаимодействия муници-

палитета с общественным сектором рассказала участни-

кам конференции начальник управления общественных 

связей мэрии Новосибирска Ольга Рахманчук. Так, в Но-

восибирске более 12 лет развивается институт ТОС, сего-

дня территориальное общественное самоуправление ох-

ватывает 82% территории города и объединяет в 127 Со-

ветах ТОС более 20000 выборных лиц. ТОСы становятся 

центром, где обсуждаются вопросы благоустройства, 

безопасности, ЖКХ, досуга и другие. Многие Советы 

микрорайонов разрабатывают уже долгосрочные целевые 

программы развития своих территорий и реализовывают 

их. Основная задача сегодня – привлечение в ТОС моло-

дежи. Уже сформирован костяк молодежного движения – 

районные и городской молодежный Совет ТОС, реализу-

ются через гранты молодежные проекты. Сегодня на тер-

ритории Новосибирска зарегистрировано более 5000 не-

коммерческих организаций, 2500 из них – общественные. 

Уровень многих организаций позволяет качественно ока-

зывать услуги по самым различным направлениям соци-

ального сектора. Кроме того, в зоне особого внимания 

городской власти сегодня – развитие добровольчества. 

Разработана стратегия развития движения, в каждом рай-

оне города работают добровольческие центры, создан 

добровольческий совет. Проводятся экологические акции, 

социальные акции (помощь детям, сиротам, пожилым 

людям), одна из последних – сбор вещей для пострадав-

ших от наводнения в Хабаровском крае. В муниципалите-

те разработан целый ряд механизмов поддержки институ-

тов гражданского общества. С 2004 года действуют го-

родские целевые программы в сфере поддержки общест-

венных инициатив. В настоящий момент реализуется тре-

тья программа, в которой нашли отражение все упомяну-

тые выше сегменты общественного сектора. Консолиди-

рованные органы, коллегии, советы, собрания, общест-

венные слушания по самым разным вопросам городской 

жизни работают и как «переговорные площадки», где 

представители власти и общественности обмениваясь 

идеями, технологиями, опытом, вырабатывают стратегию 

действий. Немаловажна и имущественная и инфраструк-

турная поддержка. Для организации деятельности ТОС 

выделены помещения (содержание и коммунальные услу-

ги взял на себя муниципалитет). Сегодня 251 НКО поль-

зуется муниципальными помещениями безвозмездно или 

по льготе. Кроме того, в десяти районах города работают 

11 ресурсных центров общественных объединений, на 

базе которых на безвозмездной основе осуществляют 

свою деятельность около 370 организаций. С каждым го-

дом повышается эффективность муниципальных грантов, 

механизма предоставления субсидий. Также оказывается 

информационно-методическая поддержка. Организована 

работа по обучению активистов ТОС по вопросам жи-

лищно-коммунальной сферы, благоустройства и озелене-

ния, основам ландшафтного дизайна, а также прохожде-

нию психологических тренингов личностного роста. 

«Общественные инициативы за последние годы стали 

существенной составляющей всех общегородских меро-

приятий, – сказала О.Рахманчук. – Это Недели добра, раз-

личные благотворительные марафоны, ярмарка общест-

венных инициатив «Активный город», которая проводит-

ся в День города. Завтра мы проводим уже в пятый раз 

общегородской праздник добрососедства «Новосибир-

ский День соседей», на это мероприятие приглашены и 

участники конференции АСДГ. Наши коллеги из других 

городов посетят праздничные площадки и пообщаются с 

представителями ТОС и общественных организаций на 

местах». 

— 16-18 октября 2013 года в городе Красноярске состо-

ится конференция АСДГ «Муниципальная информатиза-

ция: проблемы и решения» 

Данное мероприятие проводится в рамках Красноярского 

форума – выставки «ITCom – Информационные техноло-

гии. Телекоммуникации – 2013». Программа конференции 

предполагает участие представителей федеральных орга-

нов власти, руководителей структурных подразделений 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, курирующих вопросы информатиза-

ции, создания электронного правительства, а также пред-

ставителей компаний, работающих в сфере информаци-

онных технологий. На конференции предполагается обсу-

дить следующие вопросы: состояние муниципальной ин-

форматизации; электронные услуги в муниципалитетах: 
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опыт, проблемы и перспективы; телекоммуникационная 

связь, как основной элемент инфраструктуры «Электрон-

ной власти». Проблемы обеспечения связью населения и 

органов власти в труднодоступных районах Сибири и 

Дальнего Востока; примеры лучших практик информати-

зации в муниципалитетах. В рамках конференции состо-

ятся: круглый стол «Автоматизация процессов оказания 

социально ориентированных услуг в муниципалитетах», 

секция «Муниципальная информатизация и повышение 

качества муниципального управления», секция «Пробле-

мы и решения при переходе к оказанию муниципальных 

услуг в электронном виде», презентации IT-решений для 

органов местного самоуправления.  

— 17-18 октября 2013 года в городе Новосибирске состо-

ится конференция АСДГ «Основные проблемы жилищно-

коммунального комплекса: опыт и пути их решения» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с мэрией города Новоси-

бирска. В конференции предполагается участие замести-

телей глав администраций муниципальных образований 

по вопросам ведения городского хозяйства, руководите-

лей департаментов жилищно-коммунального хозяйства 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, представителей управляющих компа-

ний, частных предприятий и экспертного сообщества. В 

рамках конференции планируется рассмотреть актуаль-

ные вопросы реализации действующего законодательства 

в области жилищно-коммунального хозяйства, основные 

проблемы модернизации системы городского хозяйства и 

пути их решения и обсудить следующие вопросы: 1. Реа-

лизация Федерального закона №185-ФЗ в части переселе-

ния граждан из аварийного и ветхого жилищного фонда и 

финансирование работ по капитальному ремонту изно-

шенного жилищного фонда. 2. Реализация Федерального 

закона от 23.11.2009 №261-ФЗ «Об энергосбережении и о 

повышении энергетической эффективности и о внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Россий-

ской Федерации». 3. Реализация органами местного само-

управления полномочий по проверке деятельности управ-

ляющих организаций в части исполнения обязательств по 

договору управления в соответствии с Федеральным за-

коном от 04.06.2011 №123-ФЗ «О внесении изменений в 

Жилищный кодекс Российской Федерации и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации». 4. Госу-

дарственно-частное партнерство в ЖКХ. Привлечение 

частных инвестиций в жилищно-коммунальное хозяйство. 

5. О практике созыва общих собраний по выбору советов 

домов. 6. О проблемах взаимоотношений управляющих 

компаний с населением и органами муниципального 

управления. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 36/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 788 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 26.09.13. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Коми 

— Главам муниципалитетов рекомендуют активнее уча-

ствовать в проекте «Села Коми» 

Вопросы информатизации населения региона об исполне-

нии «майских указов» президента РФ Владимира Путина 

обсудили на очередном заседании Правительства Коми. С 

докладом на эту тему выступила руководитель Агентства 

РК по печати и массовым коммуникациям Ирина Брагина. 

«Подписанные в мае 2012 президентом РФ В.Путиным 

указы открывают новые перспективы развития страны. 

Решение большинства задач, поставленных президентом, 

невозможно без взаимодействия органов исполнительной 

и законодательной власти с органами местного само-

управления. Перед нашим Агентством была поставлена 

задача информировать население о реализации указов 

президента России. Редакциям СМИ было рекомендовано 

проводить опросы общественного мнения, создавать на 

теле-, радиоресурсах , страницах печатных изданий, ин-

тернет-ресурсах дискуссионные площадки, рубрики об-

ратной связи», – заметила И. Брагина. Также докладчица 

обратила внимание на то, что в Коми наблюдается поло-

жительная динамика по читаемости СМИ. «Динамика 

посещений, интернет-заходов положительная. Наблюда-

ется расширение целевой аудитории. Информация о реа-

лизации указов доводится до населения по всему имею-

щемуся арсеналу средств: телевидение, радио, печатные 

издания, интернет-издания,соцсети. Изменилось соотно-

шение информационных и аналитических материалов. В 

первом полугодии 2012 года оно составляло 3%, в первом 

полугодии 2013 выросло до 7%. Публикации стали ком-

пактными, материалы стали выпускаться с консультацией 

специалистов. Редакциями СМИ в Коми проведено 130 

опросов населения, 13 круглых столов», – продолжила 

И.Брагина. В завершении своего доклада И. Брагина об-

ратилась за поддержкой к главе Коми. «Во всех муници-

пальных газетах присутствуют рубрики обратной связи. 

Это новые порталы «Села Коми», «Коми ЖКХ», «Коми 

Ферма». Сайт ежедневно обновляется, наблюдается при-

рост посещаемости. Однако чтобы работа была эффек-

тивнее, требуется участие глав муниципальных образова-

ний. Вячеслав Михайлович, я бы хотела заручиться вашей 

поддержкой и рекомендовать главам поселений активнее 

участвовать в реализации проекта «Села Коми»«, – резю-

мировала И. Брагина. В.Гайзер, в свою очередь, пригла-

сил И.Брагину прийти на совещание с руководителями 

муниципальных образований и выступить на нем с соот-

ветствующим заявлением. 

Забайкальский край 

Чита 

— С пеленок – в вуз 

В Чите нашли новый способ борьбы с многотысячной 

очередью в детские сады: теперь дошкольные учреждения 

открываются на базе читинских школ и институтов. С 

этого года начали свою работу сразу несколько новых 

групп. Всего их в краевом центре работает уже 11, кото-

рые посещает около 300 дошколят. Свободную площадь 

первого этажа общежития аграрного института в поселке 

Опытный к концу этой недели полностью, по всем нор-

мам, оборудуют под полноценное дошкольное учрежде-

ние. Очевидно, что такая мера, хотя бы отчасти поможет 

решить проблему с нехваткой мест в единственном в 

Опытном детском саду. Здесь, на месте бывшего читаль-

http://www.asdg.ru/anounce/68/109021
http://www.asdg.ru/protokoll/88/109013
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ного зала, появится комната для игр. В группе будет 25 

малышей от двух до трех лет. Так как аграрный институт, 

один из немногих учреждений, согласился безвозмездно 

предоставить свободное помещение, группа, в первую 

очередь, будет состоять из детей сотрудников института. 

На ремонт и закупку мебели из муниципального бюджета 

потрачено более миллиона рублей. Сейчас в учебном за-

ведении близятся к завершению отделочные работы. В 

дошкольной группе будет точно такой же режим, как и в 

обычном детском саду. Обеды и завтраки для малышей 

будут привозить в контейнерах из соседнего детского са-

да. Как рассказал заместитель председателя комитета об-

разования г.Чита Владимир Старчаков, у детей, посе-

щающих эту группу, обязательно появится и игровая 

площадка. Еѐ тоже помогут оборудовать сотрудники аг-

рарного института. А вот уже другая группа – базе школы 

номер 6 на КСК – работает с апреля прошлого года. Сво-

бодные классы отремонтировали, закупили новую мебель 

и необходимые для малышей игрушки. По соседству со 

школьниками в образовательном учреждении располага-

ется спальня, класс и игровая комната. По словам дирек-

тора школы №6 Ирины Мамонтовой, дошкольникам такое 

соседство нравится, им кажется, что они уже ученики. – У 

них проходят занятия, лепка, рисование, – рассказала ди-

ректор школы. – Режим дня такой же, как и в детском 

саду. Но факт того, что они находятся в школе, придаѐт 

им какой-то важности. Чувствуют себя старше. В таких 

пришкольных группах на сегодняшний день обучаются 

более трѐхсот детей. Всего на создание 11 мини-садов, в 7 

учреждениях города потрачено около 5 млн руб. Финан-

сировалась программа как из муниципального, так и из 

краевого бюджетов. 

— Александр Зенков: вместе с армией традицию возро-

дим 

Эта идея родилась во время торжественного митинга, 

впервые прошедшего в Чите в честь Дня танкиста. В сво-

ем приветственном слове к ветеранам, ныне служащим 

офицерам и рядовым танкистам председатель Думы го-

родского округа А.Зенков, говоря о значимости подвига 

забайкальцев в тылу и на фронтах Великой Отечествен-

ной, дань глубокого уважения , в частности, отдал всем 

забайкальцам, на чьи средства были построены и активно 

участвовали в сражениях против врага танковые колонны 

«Металлург Забайкалья», «Комсомолец Забайкалья», 

«Колхозник Забайкалья», «Улетовский колхозник», 

«Агинский колхозник», танки «Молодой горняк», «Таня», 

«Черновской комсомолец», «Агинский комсомолец», 

«Оловяннинский комсомолец», «Читинский комсомо-

лец».С различных фронтов приходили письма со словами 

благодарности в адрес забайкальцев, внесших свой вклад 

в боях с врагом. «Да и сами наши молодые земляки –

танкисты проявляли на фронте чудеса мужества, героиз-

ма, – говорит А.Зенков. – Вот хотя бы один пример: в 

жестоких боях под Прохоровкой экипаж офицера Евгения 

Шкурдалова уничтожил несколько вражеских машин. В 

ответ на это Иван, брат Евгения, все свои трудовые сбе-

режения отдал в министерство обороны с просьбой по-

строить танк для брата. В итоге боевая машина с надпи-

сью на башне «Подарок от брата» была построена». А 

почему бы в честь героев – забайкальцев не восстановить 

историческую традицию? Пусть наши ребята –

забайкальцы проходят службу в танковых войсках в 

именных машинах «Патриот Читы», «Колхозник Забайка-

лья», например, или «Молодой горняк»! Как выяснилось, 

командующий 29-ой общевойсковой армии Восточного 

военного округа Александр Романчук , сам по профессии 

танкист, давно вынашивал эту идею, которую озвучил в 

беседе с руководителями города после завершения ми-

тинга. «Уверен, что все у нас вместе получится, – говорит 

А.Зенков. – Когда наши ребята будут служить на маши-

нах с родными для них названиями, например, сын или 

внук шахтера-черновчанина будет служить на прослав-

ляющем труд горняков и родной поселок танке, разве это 

не будет придавать ему сил, ответственности за качество 

несения службы и чувство гордости? Кстати, нас поддер-

жал и мэр Читы Анатолий Михалев, другие коллеги. Ду-

маю, это внесет дух здоровой конкуренции и между гла-

вами районов Забайкальского края: кто не захочет пред-

ставить танк, посвященный героическим страницам исто-

рии того или иного района, легендарные имена? Идея 

дееспособна не только в отношении усиления военно –

патриотического воспитания, – подчеркивает А.Зенков, –

но сыграет свою ощутимую, уверен роль и в дальнейшем 

укреплении сотрудничества, дружественных отношений 

гражданского населения и военнослужащих. Как извест-

но, наш город и край всегда славились этим единением. 

Вместе с армией и традицию историческую возродим». 

Красноярский край 

— Министр края Анатолий Цыкалов представил депу-

татам программу содействия развитию местного само-

управления 

Министр экономики и регионального развития края Ана-

толий Цыкалов принял участие в заседании комитета За-

конодательного Собрания края по государственному 

строительству, местному самоуправлению и развитию 

институтов гражданского общества. Депутаты обсудили 

проект государственной программы «Содействие разви-

тию местного самоуправления». Данная программа, по 

сути, является правопреемницей действующей долго-

срочной целевой программы «Повышение эффективности 

деятельности органов местного самоуправления в Крас-

ноярском крае» на 2011-2013 годы, разработанной и реа-

лизуемой при активной поддержке депутатов ЗС края. 

Она направлена на оказание содействия муниципальным 

образованиям в решении вопросов местного значения, что 

позволит, по мнению разработчиков, улучшить в 2014-

2016 годах материально-техническое состояние муници-

пального имущества и качество предоставления муници-

пальных услуг, тем самым повысив уровень жизни насе-

ления. «Учитывая комплексный характер программы, - 

подчеркнул А.Цыкалов, – еѐ реализация будет способст-

вовать как снижению остроты накопившихся в муници-

палитетах проблем, так и вовлечению жителей в решение 

вопросов местного значения». 

Ачинск 

— Депутаты Ачинского городского Совета возвращают 

муниципальные выборы 

На заседании очередной 46 сессии Ачинского городского 

Совета депутатов четвѐртого созыва был рассмотрен во-

прос о принятии резолюции о необходимости внесения в 

Устав города изменений в части избрания Главы города 

Ачинска непосредственно на муниципальных выборах. 

Сергей Бондаренко, председатель постоянной депутат-

ской комиссии по местному самоуправлению и развитию 

институтов гражданского общества выступил с докладом 

о принятии резолюции. — На комиссии проект был одоб-

рен. Принятие резолюции обяжет Главу города, который 

является и председателем городского Совета, начать ра-

боту по внесению соответствующих изменений в Устав 
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города, который, согласно резолюции, должен быть при-

нят в первом квартале 2014 года, — рассказал 

С.Бондаренко. Большинством голосов резолюция была 

принята — 17 депутатов проголосовали «За», 2 «Против» 

и 4 парламентария решили воздержаться. — Решение 

принято на основании той работы, которая была проведе-

на вами в округах, с жителями города, мы видим резуль-

таты этих опросов, где большинство жителей выступают 

за прямые выборы. Городской Совет депутатов, соответ-

ственно, поддержал большинство горожан, и мы присту-

паем к процедуре возврата прямых выборов Главы горо-

да, — прокомментировал событие председатель Совета 

Илай Ахметов. Вопрос о возвращении общенародного 

метода избрания Главы был озвучен на заседании итого-

вой конференции «Единой России» в ноябре 2012 года, 

после чего было принято решение рассмотреть возмож-

ность внесения изменений в Устав на депутатских комис-

сиях. В начале 2013 года Председатель Совета депутатов 

И.Ахметов призвал ачинских парламентариев узнать, в 

первую очередь, мнение горожан на своих избирательных 

округах. В течение года велась работа. 20 сентября депу-

таты «Единой России» на плановом заседании фракции 

предоставили всю необходимую информацию, которая 

легла в основе резолюции о необходимости внесения в 

Устав города изменений в части избрания Главы города 

Ачинска непосредственно на муниципальных выборах, 

сообщает пресс — служба аппарата Главы города. 

— Начальник ачинского управления образования раскрыла 

секрет успешного управленческого решения 

X научно-практическая школа-семинар «Информацион-

ные технологии в управлении образованием-

2013»состоялась в Анапе с 14 сентября по 21 сентября, 

участие в которой приняла Светлана Светличная, началь-

ник управления образования Администрации города 

Ачинска. С.Светличная представила опыт развития до-

школьного образования в городе Ачинске «От условий к 

результату. Ачинский вариант». Она рассказала о том, что 

внедрение информационно-аналитической системы 

«Аверс: Заведующий ДОУ» даѐт возможность оперативно 

получать необходимую информацию для принятия реше-

ний на управленческом уровне, как руководителям дет-

ского образовательного учреждения, так и руководителям 

управления образования и руководителям здравоохране-

ния. На школе-семинаре обсуждались актуальные про-

блемы развития инновационной инфраструктуры образо-

вательных учреждений, применение информационных 

технологий для повышения качества управления образо-

вательными учреждениями. Участниками мероприятия 

стали представители органов управления образования 

разных уровней, администрация и сотрудники общеобра-

зовательных учреждений, дошкольных образовательных 

учреждений, представители образовательных учреждений 

высшего, среднего и начального профессионального об-

разования. 

Дудинка 

— Шаманские песнопения таймырских нганасан услыша-

ли в Иране 

Сотрудник городского Центра народного творчества, док-

тор искусствоведения Оксана Добжанская приняла уча-

стие в работе IV Международного семинара по изучению 

традиционных ритуальных исполнительских практик. 

Форум проходил 13-15 сентября в столице Ирана – Теге-

ране. Его организаторы из Иранского театрального центра 

посвятили семинар изучению обрядов и ритуалов народов 

мира. К участию в мероприятии пригласили учѐных из 

Норвегии, Италии, Австрии, Японии, Кубы, Финляндии, 

Франции, Германии. Россию на форуме, кроме исследова-

теля шаманской музыки народов Таймыра Оксаны Доб-

жанской, представляли специалисты в области изучения 

мировых музыкальных культур, исследователи певческих 

культур старообрядцев из Москвы и исполнители тради-

ционных обрядов и горлового пения из Горно-Алтайска. 

Доклад Оксаны Добжанской «Шаманская музыка как са-

кральная духовная сущность (на примере шаманских ри-

туалов нганасан, Северная Сибирь)» был посвящен музы-

ке в нганасанских шаманских обрядах Тубяку Костерки-

на. Иранская аудитория впервые познакомилась с обря-

дами нганасан – одного из древних и малочисленных 

таймырских этносов, получила возможность услышать 

шаманские песнопения и посмотреть видеофильм об од-

ном из последних нганасанских шаманов из рода Нгамту-

суо Тубяку Костеркине. 

Красноярск 

— Эдхам Акбулатов: генеральный план – это основной 

вектор развития города на ближайшие 20 лет 

Глава города принял участие в работе градостроительного 

Совета по вопросу формирования нового Генерального 

плана города Красноярска. Новый состав градостроитель-

ного совета собрался впервые. В отличие от прежнего 

Совета, в его состав вошли не только представители архи-

тектурного сообщества города и администрации Красно-

ярска, но и представители ведущих компаний застройщи-

ков и ресурсоснабжающих организаций города. Основной 

целью заседания стало обсуждение начала работы по 

формированию Генерального плана, комплексной транс-

портной схемы Красноярска, проекта планировки улично-

дорожной сети и территорий общественного пользования. 

5 августа был объявлен конкурс на выполнение работ по 

разработке Генерального плана Красноярска. Масштабная 

задача по его формированию была разделена на три бло-

ка: разработка Генерального плана города, разработка 

комплексной транспортной схемы Красноярска, проекта 

планировки улично-дорожной сети и территорий общест-

венного пользования. Такое деление было сделано для 

того, чтобы максимально разграничить виды работ и чет-

ко сформулировать задачи. Итоги конкурса были подве-

дены 17 сентября. В результате победителем по разработ-

ке Генерального плана города стал ОАО «Российский 

институт градостроительства и инвестиционного развития 

«Гипрогор». Победителем конкурса по разработке ком-

плексной транспортной схемы Красноярска, проекта пла-

нировки улично-дорожной сети и территорий обществен-

ного пользования стал ОАО «РосНИПИУрбанистики». 

Представители этих двух компаний приняли участие в 

заседании градостроительного Совета и рассказали о пла-

нах масштабной работы. Открывая заседание градострои-

тельного Совета, Глава Красноярска отметил, что с мо-

мента разработки существующего Генерального плана 

Красноярска прошло уже более 10 лет. За это время суще-

ственно изменились тенденции развития Красноярска. По 

мнению Э.Акбулатова Генеральный план Красноярка 

должен разрабатываться как взаимосвязанный комплекс 

мероприятий. «Начиная работу над Генеральным планом, 

необходимо оценить перспективы развития Красноярска 

и стоящие перед городом задачи. В этой связи в ближай-

шее время администрацией города будет проведена рабо-

та по корректировке стратегии социально-экономического 

развития города. В ней будут учтены аспекты создания 

комфортных условий для проживания горожан. Также 
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большое внимание будет уделено созданию новых рабо-

чих мест, предприятий с высокой добавленной стоимо-

стью, соответствующих всем современным экологиче-

ским нормам. Работа по формированию стратегии будет 

вестись параллельно с разработкой нового Генерального 

плана Красноярска», — отметил Глава Красноярска. Уча-

стникам совещания были представлены презентации об 

институтах победителях конкурса, ОАО «Гипрогор» и 

ОАО «РосНИПИУрбанистики». Будущие авторы главных 

градостроительных документов Красноярска рассказали о 

своем опыте работы, о планах и первоочередных действи-

ях. Было отмечено, что сегодня необходимо сделать ак-

цент на актуализацию исходных данных, на взаимодейст-

вие администрации города, Правительства края, промыш-

ленных, архитектурных и бизнес сообществ Красноярска. 

Подводя итоги совещания, Эдхам Акбулатов подчеркнул: 

«Сегодня нам нужно четко контролировать ход работ по 

разработке комплексного пакета главных градострои-

тельных документов Красноярска. Для этого будет созда-

на специальная рабочая группа». Отметим, что концепции 

реализации проектов по разработке Генерального плана 

города, комплексной транспортной схемы Красноярска, 

проекта планировки улично-дорожной сети и территорий 

общественного пользования будут представлены членам 

градостроительного совета к середине декабря текущего 

года. 

— Реализован первый проект детского сада «под ключ» 

на первом этаже жилого дома 

Детский сад «Совѐнок» (на 60 ребятишек) открылся в Ок-

тябрьском районе. Это первый опыт работы предприни-

мателей с застройщиком по открытию дошкольного уч-

реждения на первом этаже жилого дома. Еще на этапе 

возведения дома строители учли все нюансы и требова-

ния, предъявляемые надзорными органами к образова-

тельному учреждению: были расширены дверные про-

емы, особым образом спроектирована система отопления, 

произведена индивидуальная планировка помещений. 

Таким образом, детский сад получил помещение «под 

ключ» – потребовалось только сделать косметический 

ремонт и завезти мебель, что существенно снизило стои-

мость проекта. Евгения Кузьмичѐва, директор дошколь-

ного учреждения «Совѐнок»: «Учреждение полностью 

готово к лицензированию, мы уже работаем с надзорными 

органами и до конца года планируем получить лицензию. 

Проект был реализован всего за 3 месяца, реконструкция 

началась в июне текущего года. В ближайшее время мы 

планируем подать пакет документов в администрацию 

города на получение субсидий на возмещение части на-

ших затрат и выкуп помещения». Всего в Красноярске 

функционирует 12 лицензированных частных детских 

садов (9 из них являются ведомственными учреждениями 

Российской Академии Наук и РЖД), дошкольные учреж-

дения рассчитаны на 1142 места. Руководитель главного 

управления образования Алексей Храмцов: «До конца 

года еще пять частных детских садов планируют пройти 

процедуру лицензирования, уже сейчас учреждения по-

сещают 260 ребятишек. Ввод новых жилых домов с дет-

скими садами на первых этажах запланирован на 2014 

год, специально под дошкольные учреждения будут адап-

тированы 13 помещений, в перспективе они смогут при-

нять 1080 детей. Мы так же отрабатываем механизм по 

снижению стоимости посещения лицензированных дет-

ских садов, в перспективе она не должна превысить 3-4 

тысяч рублей». Главное управление образование продол-

жает работу с соискателями на открытие частных детских 

садов. С июля текущего года поступило 115 заявок на 

открытие лицензированных дошкольных учреждений, 

бизнес-планы предоставили 24 предпринимателя. Мате-

риалы изучают экономисты и специалисты отдела дошко-

льного образования, в работу включились представители 

Союза строителей, которые окажут содействие в подборе 

помещений. Конкурсы на получение субсидий состоятся в 

2014 году. Сейчас завершается процесс формирования 

положения о конкурсе, определяется сумма финансирова-

ния. Очередь в дошкольные учреждения по состоянию на 

1 сентября текущего года составляет 10 283 ребенка. До 

конца года очередь в детские сады должна сократиться до 

9 тысяч мест за счет строительства новых детских садов и 

ввода в эксплуатацию отремонтированных ведомствен-

ных учреждений, принятых на баланс муниципалитета. 

Минусинск 

— В муниципалитете сокращается очередь в детские 

сады 

В рамках исполнения Указа Президента о ликвидации 

очерѐдности в дошкольные образовательные учреждения 

детей от 3 до 7 лет к 2016 году, а также согласно решению 

Губернаторского Совета Красноярского края по вопросу 

развития краевой системы дошкольного образования, в 

Минусинске идѐт активная работа по сокращению оче-

рѐдности в детские сады. Сегодня в городе 3701 ребѐнок в 

возрасте от 3 до 7 лет ходит в детский сад. В режиме пол-

ного дня детские сады посещают 3288 детей, 190 ребяти-

шек посещают группы кратковременного пребывания. 

Задачу по сокращению очерѐдности в детские сады вы-

полняют и так называемые «блоки шестилеток» в город-

ских школах. Ежедневно дошкольные группы в общеоб-

разовательных учреждениях посещают 223 ребѐнка. Оче-

редь в детские сады Минусинска на начало года составля-

ла 1358 детей. К нынешнему сентябрю она сократилась на 

630 человек за счѐт доукомплектации групп в сущест-

вующих детских дошкольных учреждениях и перепрофи-

лирования помещений из студий дополнительного обра-

зования в групповые. Кроме того, был тщательно проана-

лизирован фактический учѐт детей и выявлены очередни-

ки, проживавшие в Минусинске временно и выбывшие из 

города (251 место). В начале октября этого года планиру-

ется дополнительно открыть 10 групп в действующих 

детских садах, что сократит очередь ещѐ на 200 мест. В 

настоящее время решѐн вопрос по возврату зданий дет-

ских садов, которые долгое время использовались как 

детские и молодѐжные центры. Дошкольные учреждения 

вновь заработают в здании Дома детского творчества по 

улице Тимирязева, 6а, и бывшем здании молодѐжного 

центра «Защитник» по улице Гоголя, 63. Полным ходом 

идут работы по возведению пристройки к детскому саду 

№ 17 «Жемчужинка». В ней планируется открыть допол-

нительные группы на 95 мест. Все эти мероприятия по-

зволят к 2014 году сократить очерѐдность в детские сады 

ещѐ на триста мест. Администрация г. Минусинска, го-

родское управление образования принимают все меры, 

чтобы предоставить возможность получать дошкольное 

образование всем маленьким минусинцам в возрасте от 3 

до 7 лет. 

Норильск 

— В муниципалитете выдана первая универсальная элек-

тронная карта 

Первым получателем универсальной электронной карты 

(УЭК) в Норильске стал глава города Олег Курилов. По 

словам градоначальника, вопрос реализации проекта УЭК 
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– тема значимая и необходимая. «Это хороший пример 

того уровня развития информационных технологий, к 

которому мы должны стремиться. С приходом в Норильск 

широкополосного Интернета, доступ к электронным ус-

лугам станет более качественным, и норильчане смогут 

отправлять заявки на получение тех или иных услуг, не 

выходя их дома», – сказал О.Курилов. Пункт приема за-

явлений на выдачу УЭК открылся в Норильске 31 июля 

на базе многофункционального центра. За это время но-

рильчане подали 237 заявлений на выдачу универсальных 

электронных карт. 

— Депутаты утвердили правила использования водных 

объектов 

Такое решение было принято сегодня на сессии Нориль-

ского городского Совета депутатов. Нормативным доку-

ментом закрепляются правила использования водных 

объектов, расположенных на территории Норильска, для 

личных и бытовых нужд. По словам главы города Олега 

Курилова, ранее подобные правила отсутствовали. «В 

нашем решении не только закреплены права горожан на 

беспрепятственный доступ к водоѐмам общего пользова-

ния, но и прописаны их обязанности, а также ряд запре-

тов, направленных на защиту водных объектов от нега-

тивного воздействия», – подчеркнул О.Курилов. Так, на-

пример, при использовании водоѐмов для личных и быто-

вых нужд будет запрещено: засорять и загрязнять берего-

вые полосы, купаться в необорудованных местах, распи-

вать спиртные напитки, купаться в состоянии алкогольно-

го опьянения, использовать маломерные суда, гидроцик-

лы и иные плавательные средства в зоне рекреации вод-

ных объектов, осуществлять движение и стоянку транс-

портных средств в водоохранных зонах. Кроме того, пре-

дусмотрен ряд ограничений при плавании на маломерных 

судах. 

Приморский край 

Артем 

— Все услуги в «одном окне» 

В городе Артеме начнет свою работу многофункциональ-

ный центр предоставления государственных и муници-

пальных услуг населению. Постановление о его создании 

уже подписано главой округа Владимиром Новиковым. В 

основу работы МФЦ заложен принцип «одного окна», 

который предполагает максимально возможное исключе-

ние участия заявителя в процессах сбора справок и доку-

ментов в различных инстанциях, необходимых для полу-

чения той или иной государственной или муниципальной 

услуги. Заявителю достаточно обратиться в данный центр 

и в установленный срок получить в том же «окне» тре-

буемый результат. Учредителем центра стала админист-

рация Артемовского городского округа. Руководителем 

МФЦ назначен Сергей Сенотрусов. В настоящее время 

решаются организационные вопросы – утверждение уста-

ва муниципального казенного учреждения, штатного рас-

писания и т.д. В связи с созданием многофункционально-

го центра в администрации АГО намечено изменение 

штатного расписания в сторону уменьшения в связи с 

тем, что предоставление ряда муниципальных услуг пере-

ходит в новое учреждение. 

— Основы военного дела закладываются в школе 

Основам военного дела в школах Артемовского городско-

го округа уделяют особое внимание. Постановлением 

главы АГО Владимира Новикова на 2013-2014 учебный 

год в целях повышения организации качества подготовки 

граждан к военной службе в Вооруженных Силах РФ ут-

вержден план основных мероприятий. Городскому воен-

ному комиссариату рекомендовано на протяжении всего 

учебного года оказывать практическую и методическую 

помощь общеобразовательным учреждениям округа в 

подборе преподавателей, осуществляющих подготовку 

основам военной службы и содействовать укреплению и 

расширению связей с войсковыми частями. В Артеме уже 

сложилась практика закрепления войсковых частей, дис-

лоцирующихся на территории округа, за учебными заве-

дениями города. Кроме этого, военкомату необходимо 

участвовать в проведении мероприятий по военно-

патриотическому воспитанию граждан, содействовать 

созданию клубов и секций военно-патриотической на-

правленности. Ежегодно школьники Артема принимают 

участие в учебных сборах, практика их проведения будет 

продолжена и в новом учебном году, в связи с этим ко-

мандирам войсковых частей округа рекомендовано вклю-

чить в план мероприятий по военной подготовке проведе-

ние учебных сборов с учениками 10-х классов мае 2014 

года и предусмотреть дополнительный расход боеприпа-

сов при проведении стрельб с обучающимися. Будет про-

должена и проведение спартакиады для призывной моло-

дежи. Военкоматом совместно с администрацией округа 

ежегодно проходят торжественные проводы молодежи на 

военную службу. Основы военного дела закладываются 

еще в школьные годы, поэтому именно в этот период так 

важен данный комплекс для подготовки учащихся к воен-

ной службе. 

— Пионы как символ развития отношений между Япони-

ей и Артемом 

В городе Артеме побывала японская делегация из города 

Мацуэ во главе с вице-мэром города Мацуура. Она посе-

тила бывшее японское кладбище, где установлен памят-

ник бывшим японским военнопленным. В рамках очеред-

ной поминальной церемонии японцы произвели посадку 

древовидного пиона у мемориала-памятника. Принимали 

гостей генеральный консул Японии в городе Владивосто-

ке Ито Нобуаки и заместитель главы Артемовского го-

родского округа Владимир Ткачук. Пионы являются сим-

волом города Мацуэ, поэтому именно этими цветами ре-

шили почтить память погибших. В Артем для высадки 

доставлено 50 кустов трех цветов – красного, бело-

красного и розового, который, кстати, у японцев в особом 

почете. Эти саженцы специально высаживаются осенью, 

потому как цвести они начинают уже в мае, что на не-

сколько недель раньше цветения наших местных сортов. 

«Я надеюсь, что сегодняшняя посадка цветов станет сим-

волом еще большего развития российско-японских отно-

шений, развитию связей с городом Артемом, – отметил 

вице-мэр. – Хочется выразить огромную благодарность 

администрации округа и главе Владимиру Новикову в 

частности, ведь без их помощи это знаменательное собы-

тие не состоялось бы. Хочется, чтобы высаженные в знак 

памяти воинам саженцы стали символом дружбы наших 

народов и внесли вклад в развитие отношений между на-

шими регионами». В.Ткачук выразил слова уважения гос-

тям за то, что они свято чтят и уважают память своих 

предков. Генеральный консул господин Ито также выра-

зил слова признательности администрации округа за хо-

рошее и доброе отношение к японскому кладбищу и уста-

новленному на территории Артема мемориалу. Члены 

делегации передали памятную табличку – картину с изо-

бражением древовидного пиона в знак памяти о данном 

мероприятии. «Цветочная дорога» между Японией и Вла-
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дивостоком, которой уже почти пять лет, позволяет про-

водить удивительные мероприятия, развивать многие 

культурные проекты между регионами, открывая новые 

грани в сотрудничестве. 

— За приемкой автомобильных дорог проследит общест-

венность 

В Артеме создана общественная комиссия для участия в 

приемке работ по строительству и ремонту автомобиль-

ных дорого местного значения, проходящих по террито-

рии округа. Соответствующее распоряжение подписал 

глава Артемовского городского округа Владимир Нови-

ков. В состав комиссии вошли представители управления 

жизнеобеспечения и благоустройства администрации, 

дорожно-коммунального хозяйства, депутаты Думы окру-

га, представители общественности в лице председателя 

городской общественной палаты, представители полити-

ческих партий. Председателем комиссии назначено Гали-

на Волошина – начальник управления жизнеобеспечения 

и благоустройства администрации АГО. Общественная 

комиссия создана в соответствии с ФЗ об автомобильных 

дорогах и дорожной деятельности, решением Думы Ар-

тема об осуществлении дорожной деятельности в отно-

шении автомобильных дорог местного значения. 

Хабаровский край 

Хабаровск 

— Расходы казны будут увеличены в связи с чрезвычайной 

ситуацией 

Кроме того, коррекции подвергнется ряд положений 

главного финансового документа в отношении значимых 

для города мероприятий. Депутаты городской Думы на 

очередном заседании обсудили проект бюджета Хабаров-

ска на 2013 год. В частности, доходная часть увеличена на 

без малого на 2 млрд 907 млн руб. Это налоговые поступ-

ления, субвенции, краевые и федеральные субсидии, в 

том числе, направленные для оказания помощи гражда-

нам, пострадавшим в результате ЧС. В эту сумму входят и 

добровольные пожертвования – чуть больше 15 млн руб. 

Расходная часть бюджета увеличивается без малого на 2 

млрд 947 млн руб. Корректировка расходов затронула 

почти все разделы главного финансового документа горо-

да. В результате общая сумма доходов составила почти 14 

млрд 196 млн руб., расходов – 15 млрд 86 млн. Дефицит 

бюджета составил немногим меньше 890,5 млн руб., или 

9,7%. Такой дефицит с точки зрения бюджетного законо-

дательства вполне допустим. 

Архангельская область 

— Лучшие ТОСы определили в Поморье 

В регионе подвели итоги конкурса «Лучший ТОС Архан-

гельской области 2013 года». Всего за это звание поборо-

лись 54 общественных объединения из практические всех 

районов и городов области. Конкурс проводит региональ-

ное министерство по развитию местного самоуправления 

и Архангельский центр социальных технологий «Гарант». 

Финансирование выделено в рамках в рамках ведомст-

венной целевой программы «Развитие территориального 

общественного самоуправления Архангельской области 

на 2013–2015 годы». Как рассказала начальник отдела по 

работе с органами МСУ министерства по развитию мест-

ного самоуправления Архангельской области Ираида 

Червонная, из 54 поданных заявок были отобраны 25 по-

бедителей, которые добились наибольших успехов при 

реализации проектов за два года. Награждение представи-

телей победивших ТОСов состоится 11 декабря в Архан-

гельске на межрегиональной конференции «ТОС как ин-

новационная модель народной демократии». 

Иркутская область 

Братск 

— Мэр города намерен добиваться расторжения кон-

тракта с главой администрации в судебном порядке 

Мэр города Братска Константин Климов обратился в суд с 

исковым заявлением о досрочном расторжении контракта 

с главой администрации города Братска. Такое право за-

креплено за мэром федеральным законодательством. Ос-

новными причинами для досрочного расторжения кон-

тракта являются: неисполнение главой администрации 

отдельных полномочий по решению вопросов местного 

значения, решений Думы города Братска, а также нару-

шение отдельных пунктов контракта и федерального за-

конодательства (в том числе – «О муниципальной службе 

в Российской Федерации», «О противодействии корруп-

ции» и др.). К.Климов: «Глава администрации – муници-

пальный служащий, нанятый Думой города Братска по 

контракту для исполнения конкретных полномочий. Если 

условия контракта не выполняются, он подлежит растор-

жению. Меня поддерживает большинство моих коллег-

депутатов городской Думы. Однако, в связи с тем, что в 

последнее время со стороны администрации на депутатов 

оказывается очевидное давление, я сознательно обраща-

юсь в суд лично. Я принял это решение в рамках своих 

полномочий, как глава муниципального образования. За-

коном на меня возложена ответственность за обеспечение 

решений вопросов местного значения на территории го-

рода Братска. Попытки скорректировать деятельность 

администрации не имели результата, поэтому расторже-

ние контракта считаю единственно возможным способом 

в этой ситуации». 

— Принципы системы предоставления льгот – адресно, 

прозрачно и доступно для нуждающихся 

Год назад глава администрации Братска Елена Гольцварт 

приняла решение о наведении порядка в области предос-

тавления дополнительных мер социальной поддержки. 

Особо в новом порядке были прописаны категории детей, 

которые могут пользоваться льготами при обучении в 

учреждениях дополнительного образования, спорта и 

культуры. На рабочем совещании в администрации был 

проведен анализ реализации целого ряда решений думы, 

которые были разработаны по инициативе Е.Гольцварт. 

Информацию докладывал начальник управления соци-

альной политики Василий Фроленков. Сейчас в Братске 

живут, растут и учатся свыше 49 тыс. детей и подростков. 

Каждый из них, при наличии желания, имеет право зани-

маться музыкой, художественным творчеством, танцами, 

спортом, моделированием и еще десятком разных дел. 

Для этого есть все условия в муниципальных учреждени-

ях дополнительного образования, культуры, физкультуры 

и спорта. Единственное, получение дополнительных зна-

ний, культурное и физическое развитие стоит денег. От 70 

руб. в месяц и выше, в зависимости от выбранного ребен-

ком направления. И чтобы как можно больше детей, неза-

висимо от социального положения их семей, имели воз-

можность посещать кружки и секции, в администрации 

города разработали положения о дополнительных мерах 

социальной поддержки. В них указано – какие категории 

имеют право на 50% компенсацию расходов на обучение, 

а какие – и вовсе освобождаются от платы. При этом сто-

ит отметить, что произошло увеличение посещаемости 

учреждений дополнительного образования. К примеру, 



  

 

  
 

СТР. 13 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 31 (249) 

многодетные семьи до осени прошлого года не имели 

права на скидки. Теперь оно у них есть. Свои сложности 

были и у детей из малообеспеченных семей. Сейчас всех 

льготников учитывают в управлении социальной полити-

ки. Василий Фроленков в своем докладе подчеркнул: 

«Был введен персонифицированный учет всех льготопо-

лучателей. Осуществляется контроль за предоставлением 

дополнительных мер социальной поддержки не только со 

стороны отраслевых департаментов, но также управлени-

ем социальной политики, комитетами, окружными коми-

тетами, и комитетом финансов». Положительные стороны 

в таком реформировании системы дополнительных мер 

социальной поддержки отмечают руководители учрежде-

ний дополнительного образования. Фактически, плату за 

свои услуги они получают в полном объеме. Расходы ро-

дителям компенсируются из городского бюджета. Ком-

ментирует директор МАОУ ДОД «Дворец творчества де-

тей и молодежи»: Ольга Мельник, директор МАОУ ДОД 

«Дворец творчества детей и молодежи»: «Во-первых, это 

увеличение числа детей, которые у нас занимаются и 

имеют право на льготы. Второй момент, то что те деньги, 

которые вносятся сегодня родителями, идут на развитие 

учреждения. То есть не мы предоставляем им льготу 50%, 

а муниципалитет оплачивает эти расходы родителям за 

дополнительное образование. А деньги, которые вносятся 

родителями, идут на укрепление материально-

технической базы, на развитие ее, на приобретение учеб-

но-методической литературы и так далее». Как пояснила 

Ольга Мельник, на организационных собраниях во всех 

кружках, секциях и студиях, которые сейчас действуют во 

дворце творчества детей и молодежи, информация о льго-

тах доводилась до родителей в первую очередь. А еще она 

продублирована на стендах – и возле договорного отдела, 

и возле кассы. Есть эта информация и в электронном тер-

минале. Как итог, на занятия во дворце теперь приходят 

больше детей. А их количество из льготных категорий 

увеличилось в пять раз. 

Иркутск 

— Будущее города: главное – комфорт 

Развитие комфортной гармоничной городской среды Ир-

кутска на ближайшую перспективу обсудили на минув-

шей неделе участники городской градостроительной кон-

ференции. В их число вошли представители профильных 

комитетов администрации города, депутаты думы, члены 

Общественной палаты Иркутска, представители архитек-

турных и строительных компаний-застройщиков, экс-

плуатирующих организаций, эксперты градостроительст-

ва. Тема городской среды рассматривается на площадках 

различного уровня достаточно часто. Так, в нынешнем 

году ее обсуждали на сессии Международного Байкаль-

ского Зимнего Градостроительного университета, а также 

на сессии Ассоциации Сибирских и Дальневосточных 

городов (АСДГ). Для того чтобы Иркутск стал городом, 

комфортным для проживания граждан и привлекатель-

ным для туристов, необходимы совместные усилия вла-

сти, бизнеса и самих иркутян. Городу нужен запоминаю-

щийся архитектурный облик, хорошие дороги и транс-

порт, сохраненные памятники старинного зодчества, эко-

логия, креативные идеи при создании новых объектов. А 

для того, чтобы население города не убывало, а прираста-

ло молодыми перспективными кадрами, необходимо ре-

шать одну из основных задач — строительство жилья. По 

словам представителя комитета по экономике и финансам 

администрации Иркутска Андрея Суркова, с 2009 по 2013 

год в эксплуатацию введено более 1,5 млн квадратных 

метров жилья. В настоящее время Иркутск по темпам 

ввода жилья находится на одном уровне с такими города-

ми, как Новосибирск, Красноярск и Томск. В планах на-

мечено введение ежегодно порядка 420 тысяч квадратных 

метров. Важнейшим событием 2012 года для Иркутска 

стало принятие Стратегии социально-экономического 

развития города до 2025 года и девятнадцати долгосроч-

ных целевых программ до 2017 года. Эти программы пре-

дусматривают развитие города в самых разных направле-

ниях, но преследуют одну цель: сделать жизнь горожан 

более удобной и комфортной. По мнению заместителя 

мэра, председателя комитета по градостроительной поли-

тике Дениса Воронова, самым больным вопросом в горо-

де является развитие инженерной инфраструктуры. Сего-

дня 60—80 процентов жилья, в общей сумме возводимого 

в Иркутской области, вводится за счет существующей 

инфраструктуры областного центра. — По самым скром-

ным подсчетам, чтобы реализовать все мероприятия, за-

ложенные генеральным планом развития города, разви-

вать его коммунальную инфраструктуру, необходимо тра-

тить средства, сопоставимые с ежегодными городскими 

бюджетами. Это огромные цифры, которые самостоя-

тельно город Иркутск не потянет никогда. Развивать ин-

фраструктуру, на которой сегодня «сидят» все близлежа-

щие населенные пункты, невозможно за счет средств од-

ного муниципального образования. Развитие собственно 

города сегодня идет по нескольким вариантам. Это част-

ные инициативы, когда застройщики покупают земли и 

начинают вести строительство, это и организованный 

способ — развитие застроенных территорий. Последний 

подобный договор был подписан в конце августа и каса-

ется территории в районе улиц Ядринцева и Пискунова. 

— Плюс сегодня вовлекаются в оборот земли, которые 

отнесены к федеральному имуществу. Пример — недавно 

заложенный микрорайон возле Университетского. Мы 

вновь возвращаемся к тому, что микрорайонами строить и 

удобней, и разумней, и экономичнее. Мы предполагаем 

выйти в 6-м микрорайоне на строительство квартально, то 

есть микрорайонной застройкой, — поясняет Денис Во-

ронов. Помимо проблем с инфраструктурой, которые ме-

шают осваивать имеющиеся земельные участки (начать 

решать проблемы можно при взаимодействии с област-

ными и федеральными структурами), Денис Воронов на-

помнил еще об одной «гордости и проклятии Иркутска» 

— наличии, особенно в центре, большого количества па-

мятников архитектуры, многие из которых находятся в 

плачевном состоянии. Для решения проблемы город по-

шел по собственному пути — создал Агентство развития 

памятников Иркутска (АРПИ). Перечень объектов куль-

турного наследия в стране велик, а значит, рассчитывать 

на серьезную помощь из бюджетов разных уровней нере-

ально. Поэтому в Иркутске разработали механизм муни-

ципально-частного партнерства, предполагающий при-

влечение внебюджетных средств на реставрацию объек-

тов культурного наследия. АРПИ было утверждено адми-

нистрацией города в прошлом году, целью его создания 

стали реставрация, восстановление и приспособление к 

современному эффективному использованию деревянных 

памятников архитектуры. Агентство ищет инвесторов для 

восстановления зданий — объектов культурного насле-

дия, в первую очередь памятников деревянного зодчества, 

с последующей, после проведения реставрационных ра-

бот, передачей в собственность объектов и земельных 

участков. При этом объект культурного наследия должен 

быть отреставрирован согласно охранному обязательству 
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и проектно-реставрационному заданию, инвестор оплачи-

вает остаточную стоимость объекта культурного наследия 

и финансирует реставрацию объекта. Денис Воронов под-

черкнул, что муниципалитет при реализации программы 

сохранения памятников старается действовать кварталь-

но. Пример тому — «декабристский квартал» в районе 

улиц Тимирязева, Энгельса и Декабрьских Событий. При 

небольших средствах, отметил чиновник, хотелось бы 

воссоздание городской среды проводить по максимуму. 

Во время градостроительной конференции также прозву-

чал вопрос о том, как вырастет население Иркутска в пя-

тилетней перспективе. Назвав вопрос «не слишком кор-

ректным с точки зрения социологии», Денис Воронов от-

метил, что Иркутск сегодня — это большое количество 

«маятниковой миграции». Люди приезжают в Иркутск 

учиться, работать, и о городе уже можно говорить как о 

центре фактически сложившейся агломерации. Вряд ли 

стоит говорить о смене границ или создании единого му-

ниципалитета, но Иркутск нужно развивать как центр и 

ядро агломерации. Много задач при создании комфортной 

среды для иркутян стоит перед городским комитетом по 

ЖКХ. В числе первоочередных, по мнению главы коми-

тета Булата Дугарова, находится благоустройство частно-

го сектора, повышение транспортного потенциала города, 

улучшение инженерной инфраструктуры, увеличение зе-

леных насаждений и появление новых скверов. Очевидна 

также необходимость строительства нового полигона 

ТБО. Булат Дугаров отметил, что в скором времени в Ир-

кутске будет создан муниципальный дорожный фонд. 

Планируется также обновление парка общественного 

транспорта — напомним, в этом году город приобрел 23 

новых автобуса разной вместимости и планирует продол-

жать эту работу в последующем. Осенью в Иркутске поя-

вится несколько новых маршрутов экспрессного сообще-

ния, которые соединят между собой отдаленные точки 

города. Проблем городской инфраструктуры коснулся и 

директор иркутского «Водоканала» Сергей Винарский, 

обозначивший, правда, свою точку зрения гораздо резче: 

— Сегодня в городе происходит так, что многие дома 

сначала строятся, а потом мы думаем, где взять инфра-

структуру, чтобы к ним подвести. Если в ближайшие пол-

года не решить вопрос реконструкции очистных соору-

жений левого и правого берега, то о застройке Иркутска 

можно вообще не разговаривать, ее просто надо будет 

прекратить — сегодняшние очистные на пределе, новых 

объемов они не воспримут. При этом директор «Водока-

нала» дает неблагоприятный прогноз и по последствиям 

все расширяющегося пригородного строительства и его 

коммунальной инфраструктуры: — Иркутск со всех сто-

рон обступили поселки с разной плотностью застройки 

разными домами, даже многоэтажными, которые «кана-

лизуются» практически на рельеф. Новые поселки, кото-

рые начинают строиться, получают разрешение на строи-

тельство мини-очистных, при этом все понимают, что 

работать они не будут, но разрешения дают. Сбросы бу-

дут осуществляться в водохранилище. А Иркутск — это 

один водозабор, и рано или поздно воду пить будет нель-

зя. Это краеугольная проблема, которая стоит сегодня 

перед городом. Надо синхронизировать действия тех, кто 

хочет строить, кто эксплуатирует и кто живет в Иркутске, 

чтобы попытаться создать условия для развития города. 

Делать это надо спешно, потом будет поздно. По словам 

С.Винарского, проект реконструкции очистных практиче-

ски завершен и будет передан на экспертизу, ориентиро-

вочная стоимость строительства составляет порядка 20 

млрд руб. Председатель Союза строителей Иркутской 

области Юрий Шкуропат также рассказал о тех моментах, 

которые, по его мнению, играют ключевую роль в разви-

тии города. В их числе — необходимость периодичного 

проведения городского градостроительного совета, разра-

ботка и публичная защита программы строительства жи-

лья, объектов соцкультбыта, инженерной инфраструкту-

ры на 2014-2015 годы, особое внимание освоению застро-

енных территорий, а также утверждение в Министерстве 

культуры РФ границ исторической части города. — Исто-

рическая часть — это особое планирование и проектиро-

вание, постепенное освобождение территории и застройка 

теми объектами, которые будут радовать всех иркутян и 

гостей города, — отмечает Ю.Шкуропат. Член Общест-

венной палаты Иркутска, председатель городской обще-

ственной организации «Человек Иркутска» Сергей Мая-

ренков подробнейшим образом рассказал о «Развитии 

городской среды с позиции прогрессивного городского 

сообщества — ЭкоЛогичном Иркутске». Главная цель — 

разработка долгосрочной стратегии по развитию чистого 

и экологичного города. В частности, обсуждение того, как 

сделать Иркутск чистым и удобным для жизни, состоя-

лось на стратегической сессии «Игра на чистоту», которая 

прошла в конце прошлого года. А прошлой осенью в Ир-

кутске состоялся субботник, собравший свыше 20 тысяч 

участников. По словам С.Маяренкова, на стратегической 

сессии обсудили образ Иркутска как экологичного города 

и, проработав проекты по благоустройству, составили 

дорожную карту «Чистый город». Благоустроенный, зе-

леный город привлекает активных и интеллектуальных 

людей, а это положительно сказывается на экономике, 

уверен представитель Общественной палаты. Обсудив 

вопросы, касающиеся развития Иркутска на ближайшие 

пять лет, участники градостроительной конференции 

пришли к общему мнению: жилищное строительство, 

создание инженерной инфраструктуры, ремонт жилого 

фонда, транспорт, экология, архитектурные новинки — 

все это взаимосвязано и в каждой сфере есть первосте-

пенные задачи, без решения которых Иркутск не сможет 

смотреть в перспективу. При этом для формирования об-

щего гармоничного облика комфортной городской среды 

необходимы совместные действия бизнеса, власти и об-

щества. 

Магаданская область 

Магадан 

— Реализован проект «Виртуальная школа» 

Областной центр стал первым городом Дальнего Востока, 

где появилась мультисервисная информационно-

коммуникационная образовательная среда. Первым учре-

ждением, где установлено современное оборудование, 

стала Английская гимназия. На месте провели презента-

цию. С помощью современной аппаратуры учитель может 

выводить с компьютера на экран задания для учеников, 

схемы, графики, дополнительные материалы. Ученики, в 

свою очередь, могут рисовать, чертить или писать на дос-

ке при помощи электронного пера. Это, по мнению спе-

циалистов, позволяет лучше усваивать материал. Единая 

сеть объединяет компьютеры учителя и ученика, давая 

дополнительные возможности. Проект реализовали в 

рамках социально-благотворительного сотрудничества с 

Северо Восточным банком Сбербанка России. Внедрять 

подобные технологии в стране начали еще в 2008 году. В 

рамках проекта в холле школы установили интерактив-

ный графический дисплей. С помощью этого экрана 
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школьники, педагоги и родители могут выйти в Интернет, 

проверить почту, ознакомиться расписанием уроков. «Ко-

нечно, мы бы хотели внедрить такую систему в каждую 

магаданскую школу, однако пока это невозможно. Общая 

стоимость проекта более 7 миллионов рублей. Мы плани-

руем постепенно внедрять новые технологии в образова-

тельный процесс, но это должно занять определенное 

время», – отметил первый заместитель мэра Магадана 

Юрий Гришан. 

— Коммунальные службы внедряют современные техно-

логии 

В районе Новой Веселой специалисты муниципального 

предприятия «Магадантеплосеть» укладывают новый вид 

труб. Внутри они не металлические, а полимерные, уси-

ленные кевларовой нитью. Современное волокно исполь-

зуется в качестве армирующего компонента и придает 

изделиям высокую прочность и износостойкость. Что ка-

сается временных характеристик, на сетях холодного во-

доснабжения срок службы труб до пятидесяти лет, при 

положительной температуре теплоносителя до 70 граду-

сов срок сокращается до 40 лет. Срок годности стальных 

тепловых сетей в среднем 25 лет. «Несмотря на то, что 

стоимость этого трубопровода немного дороже ранее ис-

пользуемых аналогов, время работ по монтажу сокраща-

ется с нескольких недель, до нескольких дней. Это дает 

возможность охватить в период активных работ более 

серьезную площадь. Специалисты в течение зимы будут 

наблюдать за участком, где сейчас установили новый 

трубопровод, и если не возникнет сложностей, планируем 

применять современную технологию и в других районах 

города и прилегающих поселков», – отметил мэр Магада-

на Сергей Абрамов. 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— Выборы мэра в 2014 году пройдут в один тур 

Совет депутатов Новосибирска на сессии принял сразу в 

двух чтениях изменения в Устав города, предусматри-

вающие проведение выборов мэра в один тур. «Согласно 

внесенным поправкам, следующие выборы градоначаль-

ника, которые состоятся в сентябре 2014 года, пройдут в 

один тур», – говорится в официальном сообщении горсо-

вета. Отмечается, что в конце 2012 года в федеральное 

законодательство было внесено изменение, которое дало 

право муниципалитетам самостоятельно определять сис-

тему выборов. «Мы подошли к вопросу исключительно с 

практической точки зрения. На данном историческом и 

временном этапе, на данном этапе избирательной культу-

ры со стороны жителей города мы считаем это решение 

правильным. Это подтверждает и практика многих круп-

ных городов страны. Туры в два выбора остались только в 

городе Ярославле», – приводит пресс-служба слова вице-

спикера горсовета Дмитрия Асанцева. Д.Асанцев также 

отметил, что на выборы во второй тур приходит гораздо 

меньше избирателей, чем на первый. Ранее выборы мэра 

Новосибирска проходили в два тура – второй тур назна-

чался, если никто из кандидатов не набирал более поло-

вины голосов избирателей. 

— Машиностроение сохраняет динамику развития и оп-

ределяет уровень экономики 

Доля машиностроения в структуре промышленного про-

изводства Новосибирска в последние годы остается ста-

бильной и составляет более 30%. Здесь трудится свыше 

30 тысяч человек – более трети всех работников, занятых 

в промышленности. Лучших работников предприятий 

машиностроительного комплекса поздравил и наградил 

мэр Владимир Городецкий. «За последние три года сумма 

городской поддержки по разным видам (на техническое 

перевооружение предприятий, возмещение части суммы 

процентов по кредитам, лизинговых платежей, обучение 

работников) составила 154 млн руб., что позволило при-

влечь в отрасль 2,4 млрд руб. Процесс возрождения, раз-

вития предприятий продолжается, на многих реализуются 

инновационные проекты, выпускаются новые виды про-

дукции. Сейчас город совместно с образовательными уч-

реждениями, предприятиями активно работает над зада-

чей воспитания и привлечения в промышленность моло-

дых кадров», – сказал В.Городецкий. Он также поздравил 

работников машиностроения с профессиональным празд-

ником и поблагодарил их за вклад в экономику города. 

Сегодня в объеме отгруженных товаров по обрабатываю-

щим производствам доля машиностроения составляет 

31,1% (расчетное значение по трем видам деятельности: 

производство электрооборудования, электронного и оп-

тического оборудования, производство транспортных 

средств и оборудования и производство машин и обору-

дования). Сегодня промышленность города является ин-

вестиционно-привлекательной и конкурентоспособной в 

производстве тепловыделяющих элементов и сборок для 

атомных станций, самолетов, турбо- и гидрогенераторов, 

электротермического оборудования, машин для литья под 

давлением, тяжелых металлорежущих станков, сельско-

хозяйственных машин, оборудования и аппаратуры для 

нефте- и газодобычи, угольной и горнорудной промыш-

ленности. 

Омская область 

Омск 

— Устав города приводят в соответствие с федераль-

ным законодательством 

На семи изменениях в Устав города Омска остановился 

ведущий Публичных слушаний Евгений Аронов, предсе-

датель комитета по местному самоуправлению, законно-

сти и правопорядку. Одно из них — это изменение нормы 

отзыва депутата. В соответствии с федеральным законо-

дательством, к депутатам, выбранным по партийным спи-

скам, не может быть применена процедура отзыва, а вот 

для одномандатников она существует. Чтобы не нарушать 

права депутатов, Верховный суд принял решение в усло-

виях смешанной системы выборов такую норму не при-

менять. Такая норма не будет применяться для омских 

депутатов в связи с тем, что они выбираются по двум сис-

темам: по партийным спискам и по округам. — Институт 

отзыва был бы применим к депутатам Омского городско-

го Совета только в том случае, если бы его состав в пол-

ном объеме формировался с использованием мажоритар-

ной системы, поскольку применение смешанной системы 

не обеспечивает равенства депутатского статуса, — пояс-

нил суть дополнений, вносимых в статью 48 Устава, Ев-

гений Аронов. Что касается редакционных правок, то все 

они связаны с изменением федерального законодательст-

ва и юридически шлифуют омскую конституцию. В част-

ности, в статье 14 Устава Омска в наименовании фракций 

исключается определение «депутатская», т.к. само поня-

тие «фракция» уже предполагает, что в нее входят депу-

таты. Из Устава исключаются части статьи о долгосроч-

ных целевых программах, чтобы не дублировать феде-

ральное законодательство: Бюджетный кодекс вводит 

новое понятие — «муниципальная программа» — и за-
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крепляет за муниципалитетом все полномочия по их реа-

лизации. В ходе публичных слушаний администрация 

внесла и свои предложения по совершенствованию Уста-

ва. Предложения касаются статьи 22, регламентирующей 

действия администрации в сфере закупок. Это связано с 

тем, что федеральным законом о закупках предусмотрен 

новый механизм контроля и оценки эффективности заку-

пок — аудит и контроль. Сегодня функцию аудита осу-

ществляет Контрольно-счетная палата города Омска — 

вице-мэр Андрей Подгорбунский предложил и функции 

контроля за закупками закрепить за КСП г. Омска и вне-

сти соответствующие изменения в статью 24. Выступили 

на публичных слушаниях и представители общественно-

сти. Власти они предложили кардинальные изменения 

Устава. — Мы бедный город, но мы можем писать демо-

кратичные законы и их исполнять вместе с народом и для 

народа. И тогда о нас заговорит вся Россия как о самом 

демократичном городе, в котором полностью осуществ-

ляется народовластие, — призвал собравшихся 

А.Матицын. Что касается конкретных предложений, то 

Алексей предложил создать рабочую группу и переписать 

Устав. — Я считаю, что не только народ нужно наделить 

дополнительными полномочиями, но и депутатам расши-

рить функции контроля, чтобы они могли спросить за 

каждый гвоздик, — конкретизировал свою позицию 

А.Матицын. В такой диалог с общественностью депутаты 

вступают уже не первый раз. — Мы прислушались к об-

щественности, когда обсуждали Правила благоустройст-

ва. И стараемся снять все барьеры между властью и насе-

лением. К нам стало проще попасть на слушания. Теперь 

не обязательно писать заявление. Заявку можно подать 

через наш сайт. К тому же, и на Советах жители могут 

взять слово и высказать свою позицию. Мы будем рабо-

тать в этом направлении и дальше, — заверила общест-

венников председатель Горсовета Галина Горст. Теперь 

все предложения и замечания поступят в комитет по ме-

стному самоуправлению. Затем рекомендации Публичных 

слушаний поступят на утверждение Совета. 

Псковская область 

Псков 

— Подписано соглашение между органами МСУ и бизнес-

уполномоченным 

В зале заседаний администрации Пскова состоялось под-

писание соглашения о сотрудничестве органов местного 

самоуправления муниципального и Уполномоченного по 

защите прав предпринимателей в Псковской области. 

Предметом соглашения является взаимодействие сторон 

по защите прав и законных интересов субъектов предпри-

нимательской деятельности в муниципальном образова-

нии «Город Псков» с использованием всех имеющихся у 

сторон правовых, информационных, научных, аналитиче-

ских, методических и организационных ресурсов при 

планировании и реализации совместных мероприятий. 

Кроме этого, согласно документу, для оказания содейст-

вия уполномоченному в осуществлении его полномочий в 

муниципальном образовании, на основании соответст-

вующего приказа уполномоченного могут назначаться 

общественные помощники и создаваться общественные 

приемные уполномоченного. Добавим, что общественные 

помощники будут назначаться уполномоченным с учетом 

рекомендаций органов местного самоуправления муни-

ципального образования. Общественными помощниками 

назначаются лица из числа предпринимателей, имеющих 

значительный положительный опыт предприниматель-

ской деятельности на территории муниципального обра-

зования и пользующихся заслуженным доверием со сто-

роны предпринимательского сообщества муниципального 

образования. 

Ростовская область 

— Эксперты оценили деятельность муниципалитетов 

Дона 

Результаты мониторинга эффективности деятельности 

органов местного самоуправления Ростовской области по 

итогам 2012 года обсудили в региональном правительстве 

на заседании экспертной группы, которое провел замес-

титель губернатора Виктор Гончаров. Мониторинг прово-

дится в рамках реализации Указа Президента РФ «Об 

оценке эффективности деятельности органов местного 

самоуправления городских округов и муниципальных 

районов». Оценка муниципалитетов осуществлялась по 40 

показателям, сгруппированным по 9-ти направлениям: 

экономическое развитие, дошкольное, общее и дополни-

тельное образование, физическая культура и спорт, жи-

лищно-коммунальное хозяйство, организация муници-

пального управления и др. Анализ показателей позволил 

выявить основные тенденции развития муниципальных 

образований Дона. Об этом членов экспертной группы 

проинформировал министр внутренней и информацион-

ной политики Андрей Буров. Так, например, по итогам 

2012 года объем инвестиций в основной капитал в расчете 

на 1 жителя вырос на 3904,96 рублей и составил 23945,07 

рублей (в 2011 г. – 20040,11 руб.). Увеличилось число 

субъектов малого и среднего предпринимательства в рас-

чете на 10 тыс. человек населения. Отмечена положи-

тельная динамика в сфере экономического развития, что 

сказалось на росте доходов населения; во всех анализи-

руемых сферах деятельности зафиксирован рост средне-

месячной номинальной начисленной заработной платы. В 

сфере образования снизилась доля муниципальных обще-

образовательных учреждений, здания которых находятся 

в аварийном состоянии или требуют капитального ремон-

та. Выросла доля населения, систематически занимающе-

гося физической культурой и спортом (25,7% от всех жи-

телей области). По итогам 2012 года лучшие среди город-

ских округов: Донецк (1-е место), Батайск (2-е место) и 

Азов (3-е место). В тройке лидеров среди муниципальных 

районов: Сальский, Октябрьский (с) и Милютинский рай-

оны. Согласно распоряжению губернатора Василия Голу-

бева, победители, достигшие по комплексной оценке наи-

лучших показателей, получат гранты. Общая сумма гран-

тов, предусмотренных в областном бюджете для поощре-

ния за 2012 год, составляет 55 млн руб. – Оценка эффек-

тивности деятельности органов местного самоуправления, 

– подытожил В.Гончаров, – позволит определить на пер-

спективу приоритетные направления деятельности муни-

ципалитетов. 

Самарская область 

— Муниципалитеты борются за федеральные гранты 

Самарскую область в конкурсе представляют победители 

регионального этапа конкурса «Самое благоустроенное 

муниципальное образование в Самарской области» по 

итогам 2012 года. Вместе с дипломами правительства Са-

марской области муниципалитеты получили из бюджета 

региона субсидии на комплексное развитие территорий в 

размере 11 млн руб. Отрадный за победу в конкурсе по-

лучил 1 млн 320 тыс. рублей, деньги вложили в благоуст-

ройство сквера Победы. «Мы убедились, что Отрадный 
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эффективно и с пользой для горожан использовал выде-

ленные средства, – отметил вчера заместитель министра 

энергетики и ЖКХ Самарской области Сергей Ульянкин. 

– Сквер приобрел совершенно другой вид: в нем установ-

лена современная детская площадка, обновлено освеще-

ние и асфальтовые дорожки, отреставрирована стела. На-

деюсь, Отрадный будет и в дальнейшем принимать уча-

стие в региональном конкурсе. Теперь этого города, а 

также у Самары, Сызрани и Хворостянки появился шанс 

побороться за федеральное финансирование. На кону 

серьезные инвестиции – призовой фонд всероссийского 

конкурса составляет 100 млн рублей. Наша задача – стать 

финалистами и выиграть федеральные гранты на ком-

плексное развитие и благоустройство муниципалитетов. 

По итогам 2013 года между муниципальными образова-

ниями, добившимися отличных результатов в области 

благоустройства, будет распределено 10 млн руб.». Еще 

один победитель областного конкурса – Новокуйбышевск 

– получил в качестве субсидии 1 млн 980 тыс. рублей. 

Средства были направлены на приобретение 809 еврокон-

тейнеров для сбора бытовых отходов. Чапаевску выдели-

ли 880 тыс. рублей на приобретение и обустройство де-

сятка детских игровых площадок. Хворостянка получила 

792 тыс. рублей, деньги пошли на приобретение и уста-

новку малых архитектурных форм, озеленение и модер-

низацию освещения в зонах отдыха и на улицах. 

Свердловская область 

Екатеринбург 

— Бюджет станет «доступнее» 

Городская администрация приступила к формированию 

бюджета Екатеринбурга на 2014 год и его плановых ха-

рактеристик на период 2015 и 2016 годов, – сообщает 

пресс-служба горадминистрации. При этом в последую-

щие годы главный финансовый документ должен стать 

более доступным для жителей города. В соответствии с 

подписанным главой администрации Екатеринбурга 

Александром Якобом постановлением о повышении про-

зрачности и открытости бюджетного процесса, текст 

бюджета будет подготовлен в доступной форме, а мате-

риалы о бюджете опубликуют в СМИ. «Это позволит 

большему количеству горожан ознакомиться с финансо-

вым документом», – отметили в горадминистрации. При 

этом в департаменте финансов горадминистрации отме-

чают, что бюджет следующего года сохранит социальную 

направленность – около 2/3 всех расходов. 

— Владимир Тунгусов: электронный документооборот 

повышает эффективность работы городских властей 

Замглавы администрации Екатеринбурга по вопросам 

организации управления Владимир Тунгусов обсудил в 

эфире программы «Открытая студия» реализацию проек-

та «Электронное правительство». Об этом сообщает офи-

циальный сайт мэрии. Как рассказал Владимир Тунгусов, 

с 2009 года в администрации города работает компьютер-

ная программа, позволяющая проводить все входящие и 

исходящие документы в электронном виде. Документация 

поступает на рассмотрение специалистов в режиме реаль-

ного времени. «Несколько сотрудников могут работать с 

одним и тем же документом одновременно, что позволяет 

уменьшить сроки рассмотрения обращений и повысить 

эффективность работы», – отметил он. Кроме того, на 

официальном портале действует электронная приемная, 

через которую все обращения граждан мгновенно посту-

пают в работу. В течение года в администрацию города 

приходит более 70 тыс. обращений в разной форме, на 

которые в установленные сроки специалисты готовят от-

веты. Также на сайте можно оставить отзыв о работе каж-

дого муниципального служащего. В.Тунгусов отметил, 

что в развитии электронных систем предоставления госу-

дарственных и муниципальных услуг Екатеринбург явля-

ется одним из лидеров среди городов-миллионников. Все-

го город оказывает 109 муниципальных услуг, 20 из кото-

рых можно получить в электронном виде. До конца теку-

щего года еще 19 муниципальных услуг будут переведе-

ны в электронную форму. 

Тверская область 

— Муниципалитеты получат поощрения за эффектив-

ность бюджетных расходов 

18 млн руб. выделено из бюджета Тверской области дота-

ций муниципальным образованиям на стимулирование 

повышения эффективности бюджетных расходов на 2013 

год. Такое решение было принято на заседании прави-

тельства Тверской области. Предоставление дотаций идет 

по двум направлениям: по результатам мониторинга каче-

ства финансового менеджмента в муниципалитетах и 

преобразования (объединения) поселений. Стимулирую-

щие выплаты в размере одного миллиона рублей получат 

Западнодвинский, Осташковский, Нелидовский, Кесово-

горский и Зубцовский районы, вошедшие в первую пя-

терку итогового рейтинга по качеству финансового ме-

неджмента. 13 млн руб. будут предоставлены семи муни-

ципальным образованиям, где были преобразованы 26 

поселений. 

Томская область 

Томск 

— Санитарная милиция должна обеспечить чистоту и 

порядок в городе 

С 16 сентября в Томске начала работать санитарная ми-

лиция, в функции которой входит выявление нарушений в 

сфере благоустройства. За первую неделю работы опера-

торы «горячей линии» санитарной милиции приняли 117 

звонков. Из них 71 обращение касалось нарушения пра-

вил благоустройства. В общей сложности вынесено 40 

предписаний, составлено 5 протоколов. – Данная инициа-

тива интересна тем, что в городе появился самостоятель-

ный орган по контролю за благоустройством, – коммен-

тирует депутат Алексей Кузьмин. – Если обнаруживаются 

факты нарушений, то они имеют возможность момен-

тально начать работу сразу в двух направлениях: по уст-

ранению нарушения и по привлечению к ответственности 

виновных. Главное, чтобы у томичей выработалась при-

вычка сообщать в санитарную милицию о любых фактах 

нарушения санитарных и багоустроительных норм. По-

нятно, что одними штрафами ситуацию не исправишь, 

поэтому санитарной милиции в первоочередном порядке 

необходимо заняться еще и профилактикой. Напомним, 

новая городская служба осуществляет контроль за соблю-

дением правил благоустройства и содержания террито-

рий: состоянием фасадов и строительных площадок, свое-

временным восстановлением дорожного полотна и устра-

нением раскопок, предотвращением незаконного сноса 

зеленых насаждений и ликвидацией несанкционирован-

ных свалок. 
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